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«АСЫЛ БЕСІК – 
АКСУАТ»

В канун минувшего праздника 
Национальный банк сообщил о 
сохранении базовой ставки на 
прежнем уровне в 16,5%. Это самое 
ожидаемое решение по оценкам 
экспертов, хотя комментарий ре-
гулятора заслуживает внимания. 
Например, среди прочих факторов 
инфляционных ожиданий называ-
ется и ускоренный рост экономи-
ки – спрос все больше опережает 
возможности предложения, что 
порождает повышение цен.

В Алматы в рамках Года рабочих 
профессий состоялся масштаб-
ный городской чемпионат Master 
Skills 2025. Главной изюминкой 
состязаний стало то, что в качестве 
участников конкурса выступили 
педагоги учреждений техниче-
ского и профессионального об-
разования. Их состязания прошли 
на базе сразу четырех ведущих 
колледжей города, где в течение 
нескольких дней десятки конкур-
сантов демонстрировали свои 
навыки в самых разных отраслях 
– от сферы обслуживания до пе-
редовых технологий. 

В области Абай, в районном цен-
тре Аксуат, проходит трехднев-
ный республиканский фестиваль 
искусства и спорта «Асыл бесік 
– Аксуат». Традиционное меро-
приятие в этом году приурочено 
к 180-летию Абая. 
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SUSTAINABLE FITCH ПРИСВОИЛО  
КАЗАХСТАНСКОМУ АГЕНТСТВУ ESG-РЕЙТИНГ 
Международное рейтинговое агентство Sustainable Fitch присвоило Экспортно-кредитному 
агентству Казахстана (ЭКА) ESG-рейтинг уровня 3. Новое признание подтвердило прогрес-
сивную экологическую и социальную политику авторитетной компании, которая отличается 
системностью и масштабностью. Sustainable Fitch подчеркнуло, что казахстанское агентство 
добилось мировых стандартов в разработке и интеграции стратегии устойчивого развития, 
а также в интеграции ESG-аспектов в бизнес-стратегию.

– Мы положительно оценили профиль корпора-
тивного управления ЭКА. В 2023 году агентство об-
новило политику управления рисками, интегрировав 
в нее ESG-риски, – отметили в Sustainable Fitch. 

Два года назад ЭКА было принято аффили-
рованным членом международного Альянса экс-
портно-кредитных агентств по нулевым выбросам 
(Net Zero Export Credit Agencies Alliance, NZECA). 
Транснациональный Альянс поддерживает глобальное 
внедрение зеленой экономики: достижение нулевых 
выбросов к 2050 году и промежуточных целей к 2030 
году. Вступлением в NZECA экспортно-кредитное 
агентство взяло на себя обязательства по созданию 
новых стратегических ориентиров для казахстанских 
экспортеров: приоритетными станут экологически 
нейтральные и климатически устойчивые проекты и 
инвестиции, переход к низкоуглеродной экономике 
и сокращение выбросов.

– Как социально ответственная компания, мы 
стремимся к созданию современной экономики, ос-
нованной на новых технологиях и экологически чистых 
производствах. Это позволит нашей стране снизить за-

висимость от экспорта сырья и создать новые рабочие 
места. Наш план развития на предстоящее десятилетие 
направлен на активное продвижение устойчивого раз-
вития, поддержку ESG-проектов и компаний, стре-
мящихся к декарбонизации и борьбе с изменением 
климата. Рейтинг Sustainable Fitch вдохновляет нас на 
новые амбициозные шаги в глобальном устойчивом 
развитии, – подчеркнул председатель правления ЭКА 
Аллен Чайжунусов.

В соответствии с мандатом развития агентство 
поддерживает стратегические экспортные сектора и 
параллельно внедряет исключающие политики в от-
ношении ископаемого топлива и добычи угля. Более 
половины экспортеров в страховом портфеле ЭКА – 
субъекты малого и среднего бизнеса, что способствует 
их экономическому росту и расширяет доступ к фи-
нансированию для МСБ. 

Экспортно-кредитное агентство как один из цен-
тральных институтов развития Казахстана на системной 
основе поддерживает внедрение экологически чистых 
производств и ресурсосберегающих проектов. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ  
И AI ДЛЯ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ
Президент – Верховный Главнокомандующий 
Вооруженными силами Касым-Жомарт Токаев 
провел совещание с руководящим составом 
Министерства обороны.

В ходе совещания Глава государства 
озвучил приоритетные задачи, стоящие 
перед высшим командованием Воору-
женных сил.

Внимание руководства Министер-
ства обороны было акцентировано на 
реализации мер по совершенствованию 
структур органов управления и войск, 
становлении института воинской служ-
бы в резерве, развитии Сил специальных 
операций и территориальной обороны, 
а также цифровизации Вооруженных 

сил и использовании искусственного 
интеллекта.

Отмечено, что создание привлека-
тельных условий прохождения воинской 
службы должно сопровождаться повы-
шением требовательности и мотивации 
военнослужащих к совершенствованию 
их профессиональных компетенций.

Президент также напомнил, что 
забота о сохранении жизни и здоровья 
военнослужащих должна стать приорите-
том в работе командования всех уровней.

АСТАНА – СОФИЯ:  
АКТИВНЫЙ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ  
НА ВСЕХ УРОВНЯХ
Глава государства Касым-Жомарт Токаев провел встречу с Президентом Болгарии Руменом 
Радевым, посетившем Астану с официальным визитом.

СТАБИЛЬНАЯ ДИНАМИКА 
СОТРУДНИЧЕСТВА
В Акорде состоялась торжественная 

церемония встречи Президента Респуб- 
лики Болгария Румена Радева. Главы 
государств представили друг другу чле-
нов официальных делегаций. Начальник 
роты почетного караула отдал привет-
ственный рапорт, прозвучали государ-
ственные гимны двух стран.

В ходе переговоров в у зком  
формате Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что придает особое значение визиту 
Румена Радева с точки зрения дальней-
шего укрепления казахско-болгарского 
партнерства.

– Болгария – один из важнейших 
партнеров Казахстана в Европе, с ко-
торым нас связывают глубокие поли-
тические и экономические узы. Наше 
двустороннее сотрудничество демон-
стрирует стабильную динамику в са-
мых разных сферах. Это проявляется в 
доверительном политическом диалоге, 
плодотворном межпарламентском взаи-
модействии, динамичном росте торговли 
и инвестиций, контактах между людьми и 
взаимной поддержке на международной 
арене. Приятно отметить, что наша дву-
сторонняя торговля выросла, это очень 
хорошая тенденция. Около 60 компаний 
с болгарским участием успешно работа-
ют на нашем рынке. В настоящее время 
мы продуктивно сотрудничаем в таких 
отраслях, как горнодобывающая про-
мышленность, производство, транспорт 
и строительство. Мы видим большой 
потенциал для сотрудничества в таких 

перспективных областях, как энергетика, 
транспорт и логистика, зеленый переход, 
атомная отрасль, космос, сельское хозяй-
ство, цифровизация, здравоохранение и 
туризм, – сказал Президент Казахстана.

В свою очередь Румен Радев вы-
разил признательность Главе нашего 
государства за теплый прием. Он под-
черкнул, что высоко оценивает уровень 
партнерства между странами и рассчи-
тывает на расширение взаимодействия 
во всех сферах двусторонней повестки.

– Болгария высоко ценит укрепле-
ние традиционно теплых и плодотвор-
ных связей между нашими странами и 
народами. Хочу лично приветствовать 
Вашу дальновидную политику и мас-
штабные реформы, которые способ-
ствуют процветанию Вашей страны. Мы 
считаем Казахстан ключевым и приори-
тетным партнером в Центральной Азии. 
Ваши успехи за эти годы вызывают вос-

хищение: стремительный экономический 
рост, прорывы в инновациях, науке, об-
разовании и высоких технологиях. Вчера 
я посетил Национальный космический 
центр. Ваши достижения произвели на 
меня глубокое впечатление, – добавил 
Президент Болгарии.

ВЗАИМНАЯ 
ТОРГОВЛЯ РАСТЕТ
По завершении встречи в узком со-

ставе Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев и Президент Болгарии Румен Ра-
дев продолжили переговоры в расши-
ренном формате с участием делегаций 
обеих стран.

Как подчеркнул Президент Казах-
стана, визит Румена Радева с предста-
вительной делегацией открывает новые 
перспективы для укрепления двусто-
роннего сотрудничества. Глава нашего 
государства отметил устойчивый рост 

товарооборота и имеющийся потенциал 
для его наращивания. Согласно статис- 
тике, за четыре месяца текущего года 
взаимная торговля превысила 83 млн 
долларов, а в 2024 году этот показатель 
вырос в четыре раза, достигнув 375 млн 
долларов.

– Казахстан стремится к дальней-
шей диверсификации экономического 
сотрудничества и реализации совмест-
ных инвестиционных проектов в сфе-
рах энергетики, сельского хозяйства, 
здравоохранения и туризма, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент поддержал взаимодей-
ствие с болгарскими компаниями и инве-
сторами, подчеркнув, что ключевую роль 
в обеспечении успеха этой деятельности 
должна сыграть Межправительственная 
комиссия по торгово-экономическому 
сотрудничеству.

В свою очередь Президент Болга-
рии выразил благодарность за теплый 
прием и подчеркнул, что его страна 
высоко ценит возможность углублять 
партнерство с Казахстаном, открывая 
новые горизонты для многопланового 
сотрудничества.

– Болгария рассматривает Казахстан 
как ключевого стратегического парт- 
нера в Центральной Азии. Я убежден, 
что ключ к успеху – это взаимодействие. 
В дальнейшем развитии наших отноше-
ний, а также контактов между Европей-
ским союзом и Казахстаном мы должны 
в полной мере опираться на стратеги-
ческое расположение наших стран, ко-
торые являются ключевыми звеньями в 
связях между Азией и Европой, – сказал 
Румен Радев.

Окончание на стр. 2
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ПРЕЗИДЕНТ

СОБЫТИЯ

ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЛУЖБА

В ПРИОРИТЕТЕ – ИНТЕРЕСЫ ГРАЖДАН
Новый законопроект о государственной службе 
обсудили за круглым столом представители науч-
ного сообщества и экспертов.

Заседание прошло в Maqsut Narikbayev 
University. В работе круглого стола приняли 
участие председатель Агентства по делам 
государственной службы Дархан Жазықбай, 
председатель Правления MNU Талгат На-
рикбаев, депутаты Мажилиса Парламента 
Мурат Абенов и Марат Башимов, а также 
председатели общественных советов при 
госорганах, ученые-юристы, эксперты и 
специалисты в области госуправления.

Проект закона разработан в реализа-
цию Концепции развития государственной 
службы РК на 2024–2029 годы.

В своем выступлении председатель 
Агентства отметил, что в законопроекте 
по-новому определены миссия, задачи и 
требования госслужбы. Он рассказал о ходе 
дальнейшего законодательного совершен-

ствования и формирования сервисного 
госаппарата, отвечающего запросам и 
потребностям граждан.

– Фундаментальный принцип Главы 
государства «Не человек для государства, а 
государство для человека» требует работы 
государственного аппарата в открытом, 
ориентированном на человека формате. 
Новый законопроект предусматривает 
установление клиентоориентированной 
модели поведения государственных слу-
жащих. Планируется законодательное 
закрепление требований, включающих 
патриотизм, открытость и профессиона-
лизм, сервисность и нетерпимость к пра-
вонарушениям, – сказал Дархан Жазықбай.

Законопроектом предусмотрено вне-
дрение института безупречной репутации, 
направленного на обеспечение профессио-
нализма, порядочности, нравственности, а 
также приверженности государственных 

служащих к государственным и обществен-
ным интересам. Требования к безупречной 
репутации предполагают введение допол-
нительных ограничений при назначении, а 
ее наличие становится одним из основных 
критериев при назначении на государствен-
ные должности и продвижении по службе.

В рамках внедрения гибридной модели 
государственной службы в стране с учетом 
результатов оценки, обучения и стажировки 
планируется формирование механизмов 

горизонтального продвижения служащих 
корпуса «Б» в рамках одной должности. 
Данная норма послужит дополнительным 
стимулом профессионального роста госу-
дарственных служащих.

Законопроектом предусмотрено вве-
дение норм, позволяющих госслужащим 
принимать управленческие решения в 
случае необходимости защиты интересов 
государства и общества без страха ответ-
ственности и излишней бюрократии.

В соответствии с изменениями в за-
конопроекте планируется ликвидация 
внутренних конкурсов. Ожидается, что 
это в значительной степени будет способ-
ствовать расширению кадрового отбора.

А для привлечения молодежи в госор-
ганы, опираясь на опыт Японии и Синга-
пура, предполагается создание института 
ранней профессиональной ориентации, 
охватывающего школьный и универси-
тетский уровни. Инициатива позволит 
мотивировать талантливую молодежь на 
госслужбу со школьного возраста.

Участники круглого стола подробно 
обсудили основные подходы разработанного 
Агентством законопроекта о госслужбе. 
По мнению участников круглого стола, 
предлагаемые законодательные меры будут 
способствовать обеспечению эффективности 
деятельности государственного аппарата, 
росту доверия общества к деятельности 
государственных органов. По итогам 
мероприятия эксперты высказали свои 
предложения по законопроекту и выразили 
готовность оказать научно-экспертную 
поддержку.

АСТАНА – СОФИЯ: АКТИВНЫЙ  
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ НА ВСЕХ УРОВНЯХ

Окончание. Начало на стр. 1

В ходе переговоров был об-
сужден широкий спектр вопросов 
двусторонней повестки. Была 
подтверждена взаимная заинте-
ресованность в дальнейшем укре-
плении партнерства и реализации 
новых инициатив, способствующих 
развитию казахско-болгарских 
отношений.

По завершении переговоров 
Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева и Президента Болгарии 
Румена Радева состоялась цере-
мония обмена подписанными 
двусторонними документами.

ДОСТИГНУТЫЕ 
ДОГОВОРЕННОСТИ
Далее Глава государства  

Касым-Жомарт Токаев и Президент 
Болгарии Румен Радев выступили с 
совместным заявлением для прессы.

Касым-Жомарт Токаев выразил 
признательность Румену Радеву 
за то, что он принял приглашение 
посетить Казахстан с официальным 
визитом.

– Болгария является важным 
и надежным партнером Казах-
стана в Юго-Восточной Европе. 
Наше сотрудничество основано 
на узах крепкой дружбы и взаи-
мопонимания. Мы воспринимаем 
Болгарию как стратегически важ-
ного партнера и придаем большое 
значение дальнейшему развитию 
отношений с Вашей страной. На 
прошлой неделе исполнилось 
33 года с момента установления 
дипломатических отношений 
между нашими государствами. 
Ваш визит в Казахстан совпал с 
этим значимым событием. За этот 
срок Астана и София наладили 
активный политический диалог 
на всех уровнях, основанный на 
взаимном доверии. Создана прочная 
договорно-правовая база, крепнут 
связи в торгово-экономической и 
инвестиционной сферах, – подчер-
кнул Президент РК.

Глава государства отметил, 
что среди различных этнических 
групп, живущих в мире и согласии 
в нашей стране, есть и болгары, 
которые играют особую роль в 
укреплении отношений между 
нашими народами.

По словам Касым-Жомарта 
Токаева, Казахстан и Болгария 
плодотворно сотрудничают в рамках 
международных организаций, а 
всестороннее и надежное партнер-
ство будет и впредь динамично 
развиваться.

Он также сообщил, что со-
стоявшиеся переговоры были 
содержательными, по их итогам 
достигнут ряд конкретных дого-
воренностей.

– В частности, мы уделили 
особое внимание расширению 
торгово-экономических и инвести-
ционных связей между Казахстаном 
и Болгарией. Хорошей тенденцией 
стал рост двустороннего товароо-
борота. В нашей стране в различных 
отраслях успешно работают более 
60 болгарских компаний. Поэтому 
имеется хорошая возможность для 
наращивания данного показателя. 

Мы с господином Президентом 
договорились об увеличении объ-
емов взаимной торговли, а также 
о разработке на взаимовыгодной 
основе новых инвестиционных 
проектов. Подчеркнута особая 
важность реализации совместных 
инициатив в сферах нефти и газа, 
возобновляемых источников энер-
гии, зеленой энергетики, атомной 
промышленности, цифровизации, 
инноваций, искусственного ин-
теллекта, космической промыш-
ленности, сельского хозяйства, 
здравоохранения, культурно-гу-
манитарных связей и туризма, 
– сказал Глава государства.

Отмечена также актуальность 
взаимодействия в транспортно-ло-
гистической отрасли. Стороны 
договорились проработать вопрос о 
присоединении болгарских морских 
портов Бургаса и Варны к проекту 
Транскаспийского международного 
транспортного коридора, который 
уже стал одним из важнейших стра-
тегических торговых маршрутов. 
Касым-Жомарт Токаев считает, 
что для активизации деятельности 
в этом направлении необходимо 
эффективно использовать ме-
ханизмы Казахско-болгарской 
межправительственной комиссии 
по экономическому сотрудничеству. 
Он предложил создать в рамках 
комиссии совместную рабочую 
группу по сотрудничеству в транс-
портно-логистической сфере.

– Мы заинтересованы в изуче-
нии передового опыта Болгарии в 
области космических исследований 
и технологий, оборонной промыш-
ленности, а также в совместной 
работе в этом направлении. В 
составе болгарской делегации 
представлены крупные болгарские 
бизнесмены. Состоится бизнес-фо-
рум, планируется подписание ряда 
коммерческих документов. Мы с 
господином Радевым примем уча-
стие в форуме, и это подтверждает 
особое внимание, которое уде-
ляется развитию двустороннего 
сотрудничества. Казахстан готов 
создать максимально благопри-

ятные условия для болгарских 
компаний, желающих работать на 
нашем рынке. Я предложил создать 
Казахско-болгарский деловой совет 
для укрепления взаимодействия 
между бизнес-сообществами 
наших стран, – заявил Президент.

«ПОДДЕРЖКА 
ВЗАИМНЫХ 
ИНИЦИАТИВ 
УЖЕ СТАЛА ДОБРОЙ 
ТРАДИЦИЕЙ»
Стороны договорились разви-

вать культурно-гуманитарные, об-
разовательные и межрегиональные 
связи. В 2018 году одной из улиц 
Софии было присвоено наимено-
вание Астана, а в нашей столице в 
ближайшее время появится улица, 
названная в честь Софии. В целом, 
по мнению Касым-Жомарта Тока-
ева, переговоры прошли успешно, 
а реализация подписанных по 
их итогам важных документов 
обеспечат хорошую возможность 
для дальнейшего углубления дву-
сторонних отношений.

Глава государства сообщил, 
что обсудил с болгарским коллегой 
актуальные вопросы региональной 
и глобальной повестки дня.

– Наши позиции по многим 
глобальным вопросам совпадают. 
Поддержка взаимных инициатив уже 
стала доброй традицией. Успешно 
развивается наше сотрудничество в 
многосторонних структурах. Я вы-
разил признательность болгарской 
стороне, господину Президенту за 
поддержку инициативы Казахстана 
по открытию Регионального цен-
тра ООН по целям устойчивого 
развития для Центральной Азии 
и Афганистана в Алматы. Текущие 
геополитические конфликты в 
мире вызывают обеспокоенность 
у наших стран. Мы убеждены, что 
все проблемы должны решаться 
мирным и политико-дипломатиче-
ским путем. Мы придаем особое 
значение дальнейшему развитию 
многосторонней дипломатии. До-
говорились и впредь объединять 

усилия и взаимодействовать на 
международном уровне, а так-
же активно участвовать в деле 
укрепления мира и стабильности. 
Рассчитываю, что данный визит 
Президента Радева в нашу страну 
придаст новый импульс расширению 
двусторонних связей, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Президент 
Болгарии отметил, что сторонами 
был проведен серьезный анализ 
межгосударственных отношений 
во всех сферах, представляющих 
взаимный интерес. По его словам, 
в настоящее время имеется огром-
ный потенциал для укрепления 
взаимодействия.

– Уверен, что эти переговоры 
придадут новый импульс двусторон-
нему сотрудничеству. Подписанный 
Меморандум о дальнейшем развитии 
Транскаспийского транспортного 
коридора является олицетворением 
наших стремлений. Необходимо 
максимально выгодно использовать 
стратегическое географическое 
положение Казахстана и Болгарии 
по данному маршруту, который 
связывает Азию с Европой. Кроме 
того, у нас существуют огромные 
возможности не только в транс-
портировке грузов, энергетике и 
цифровизации, но и в расширении 
наших культурных связей, – сказал 
Румен Радев.

НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 
ПАРТНЕРСТВА

Глава государства выступил на 
бизнес-форуме «Казахстан – Бол-
гария». Президент Касым-Жомарт 
Токаев выразил признательность 
Президенту Румену Радеву и пред-
ставителям болгарского бизнеса за 
активное участие в бизнес-форуме 
«Казахстан – Болгария». Глава 
государства убежден, что меро-
приятие придаст новый импульс 
экономическому и инвестицион-
ному сотрудничеству двух стран.

– Официальный визит Прези-
дента Радева в Казахстан знаменует 

собой начало новой главы в нашем 
стратегическом партнерстве, кото-
рое служит движущей силой нашего 
общего прогресса. За тридцать лет 
между Казахстаном и Болгарией 
сложились прочные и уважительные 
политические и дипломатические 
отношения. Казахстан рассматри-
вает Болгарию как дружественную 
страну и очень важного стратеги-
ческого партнера. Однако имеются 
значительные неиспользованные 
возможности для расширения 
нашего торгово-инвестиционного 
сотрудничества. Мы считаем, что 
Казахстанско-болгарская межпра-
вительственная комиссия по эконо-
мическому сотрудничеству могла 
бы стать важной платформой для 
наращивания связей между двумя 
странами, – отметил Президент 
Казахстана.

Далее Глава государства под-
черкнул, что Казахстан готов к 
раскрытию новых возможностей 
экономического взаимодействия, и 
перечислил приоритетные секторы 
для расширения сотрудничества.

– Первое – транспортное 
сообщение. Казахстан и Болга-
рия занимают уникальное гео-
графическое положение. Наша 
страна, расположенная в самом 
сердце Евразии, служит жизненно 
важным звеном в обеспечении 
континентальной связанности. 
Мы обеспечиваем 85% всех сухо-
путных перевозок между Европой 
и Китаем. Благодаря расширяю-
щейся инфраструктуре Среднего 
коридора, включая современные 
железные дороги, сухие порты и 
логистические центры, мы соеди-
няем Восток и Запад эффективнее, 
чем когда-либо прежде.

В прошлом году грузоперевозки 
по этому маршруту выросли на 
62%, достигнув 4,5 млн тонн. Это 
ярко демонстрирует его растущую 
значимость. Ожидается, что к 2028 
году пропускная способность 
увеличится до 10 млн тонн. Мы 
стремимся расширять грузопе-
ревозки по этому маршруту и 
приветствуем присоединение BMF 
Port Burgas – ключевого логисти-
ческого центра на Черном море 
– к Среднему коридору, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Вторым перспективным на-
правлением Президент назвал 
устойчивую энергетику. По его 
словам, Казахстан добился опре-
деленного прогресса в развитии 
своего сектора возобновляемой 
энергетики.

– Наша страна стала привле-
кательным местом для крупных 
международных инвесторов в 
зеленую энергетику. В настоящее 
время в Казахстане насчитывается 
более 150 объектов возобновляе-
мой энергетики, общая мощность 
которых превышает 3 ГВт. Мы 
считаем, что совместные усилия 
в рамках инициативы Black Sea 
Energy будут способствовать 
достижению наших общих целей 
по декарбонизации. Между тем 
Казахстан прилагает усилия по 
увеличению добычи газа, проводя 
геологоразведочные работы и 
участвуя в международных про-

ектах. Будучи мировым лидером 
по добыче урана, наша страна 
начала процесс строительства 
атомных станций, которые должны 
увеличить наши энергетические 
мощности, что, в свою очередь, 
положительно скажется на нашем 
экономическом сотрудничестве, 
– подчеркнул Глава нашего госу-
дарства.

Далее в выступлении был 
охарактеризован потенциал оте-
чественного агробизнеса.

– Наша сельскохозяйственная 
продукция уже экспортируется в 
более чем 70 стран мира. Казахстан, 
ежегодно поставляющий более 
восьми миллионов тонн пшеницы и 
двух миллионов тонн муки, входит 
в десятку крупнейших мировых 
экспортеров зерна. Мы заинте-
ресованы в развитии сотрудниче-
ства с болгарскими партнерами в 
производстве мясной и молочной 
продукции, меда, растительных 
масел. Мы приветствуем интерес 
компании Lekkerbek к инвестиро-
ванию в мясопереработку в городе 
Шымкенте. Данный проект позволит 
внедрить современные технологии 
и повысить экспортный потенциал 
региона, – заявил Президент.

По мнению Главы государства, 
значительные возможности для 
сотрудничества с болгарскими 
партнерами имеются и в фарма-
цевтическом секторе. Особое 
внимание в выступлении было 
уделено цифровой трансформации. 
Президент сообщил, что государ-
ство и частный сектор Казахстана 
широко внедряют передовые циф-
ровые решения.

– Чтобы повысить нашу кон-
курентоспособность, мы стали 
пионерами в разработке технологий 
искусственного интеллекта. Наши 
усилия по созданию передовой 
IТ-инфраструктуры, включающей 
строительство суперкомпьютеров 
и центров обработки данных, ста-
нут основой будущего прогресса 
Казахстана. Параллельно мы за-
пускаем Международный центр 
искусственного интеллекта, при-
званный содействовать развитию 
экономики, основанной на искус-
ственном интеллекте. Господин 
Президент, Вы сообщили мне о 
впечатляющих достижениях Вашей 
страны в освоении искусственного 
интеллекта и создании собственного 
суперкомпьютера. Эти достижения 
закладывают основу для наших 
взаимных обменов в этой чрезвы-
чайно важной области. В Казахстане 
создается пилотная зона CryptoCity, 
в которой криптовалюты будут 
интегрированы в повседневные 
транзакции и более широкую эконо-
мическую деятельность, – отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

Он также пригласил болгарские 
компании изучить возможности, 
предлагаемые Международным 
финансовым центром «Астана», 
и присоединиться к динамичной 
экосистеме МФЦА.

В завершение своего выступле-
ния Президент вновь подтвердил 
готовность Казахстана углублять 
партнерство с Болгарией по ши-
рокому спектру направлений.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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АКТУАЛЬНО

СЕНАТ МАЖИЛИС

ОТЧЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
И ВАП – НА КОНТРОЛЕ 
ДЕПУТАТОВ
Бюро Мажилиса Парламента РК под председатель-
ством Спикера Палаты Ерлана Кошанова определило 
проект повестки предстоящего пленарного заседания.

На обсуждение депутатов вносятся от-
четы Правительства и Высшей аудиторской 
палаты Республики Казахстан об исполнении 
республиканского бюджета за 2024 год.

Предлагается также рассмотреть законо-
проект «Об амнистии в связи с тридцатилетием 
Конституции Республики Казахстан». Доку-
мент разработан депутатами во исполнение 
поручения Главы государства и направлен на 
гуманизацию уголовной политики.

Законопроект предусматривает освобож-
дение от уголовной ответственности или 
наказания лиц, осужденных за совершение 
преступлений, не несущих серьезную угрозу 
безопасности граждан и государства. Амнистия 

предлагается в отношении лиц, совершив-
ших уголовные проступки и преступления 
небольшой тяжести, а также преступления 
средней тяжести – при условии отсутствия 
ущерба или его полного возмещения.

Кроме того, она может быть применена 
к социально уязвимым категориям граждан, 
совершившим преступления средней тяже-
сти, вне зависимости от наличия ущерба или 
гражданского иска.

Проект повестки пленарного заседания 
содержит также поправки Сената, предло-
женные в Закон «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам развития 
финансового рынка, защиты прав потреби-
телей финансовых услуг, связи и исключения 
излишней законодательной регламентации».

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,

Астана

РЕФОРМЫ С АКЦЕНТОМ 
НА УСТОЙЧИВОСТЬ 
И ДОСТУПНОСТЬ
Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера Палаты 
Маулена Ашимбаева определило повестку предстоящего заседания.

На заседании Палаты депутатами 
будет рассмотрен Закон «О ратифика-
ции Протокола о внесении изменений в 
Договор об учреждении Евразийского 
фонда стабилизации и развития от 
9 июня 2009 года».

Протокол, как было отмечено се-
наторами, заключен в связи с необходи-
мостью преобразования Евразийского 
фонда стабилизации и развития в пол-
ноценную самостоятельную междуна-
родную организацию с возможностью 
финансирования проектов и программ 
в национальных валютах.

На повышение прозрачности и 
безопасности сделок с жильем, улуч-

шение условий передвижения лиц с 
инвалидностью, а также модернизацию 
автодорожной отрасли направлен Закон 
«О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Респуб-
лики Казахстан по вопросам долевого 
участия в жилищном строительстве, 
автомобильных дорог и оказания услуг 
по перевозке лиц с инвалидностью».

Также законом вносятся поправки, 
призванные усилить контроль над каче-
ством предоставляемых услуг, включая 
доступ к инватакси через портал соци-
альных услуг и государственные закупки.

Закон «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
совершенствования правоохранитель-
ной службы, жилищного обеспечения и 

социальной защиты сотрудников право-
охранительных, специальных государ-
ственных органов, органов гражданской 
защиты и военнослужащих, а также 
исключения излишней законодательной 
регламентации в сфере деятельности 
органов внутренних дел» охватывает 
широкий спектр вопросов и призван 
разгрузить законы от излишних норм и 
на уровне подзаконных актов оперативно 
реагировать на возникающие в стране 
изменения в части их нормативного 
регулирования.

В частности, речь идет об усилении 
мер по противодействию, незаконному 
обороту и злоупотреблению наркоти-
ческих средств, социальной поддержки 
сотрудников правоохранительных органов, 
военнослужащих и так далее.

В повестке предстоящего заседания 
Палаты будет также и Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам гражданской 
защиты, электроэнергетики и управления 
государственным имуществом» и Закон 
«О фондах целевого капитала и энда-
умент-фондах (целевых капиталах)» и 
сопутствующий ему Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам деятельности фондов 
целевого капитала и эндаумент-фондов 
(целевых капиталов), а также экологи-
чески неблагополучных территорий 
казахстанской части Приаралья».

Кроме того, члены Бюро обсудили 
темы предстоящих на неделе выездных 
заседаний комитетов Сената в регионы 
и распределили законы, ранее принятые 
Мажилисом Парламента.

АЛЬМА-МАТЕР

НАУЧНЫЙ ПОИСК ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Очистка сточных вод с помощью микроводорос-
ли, производство протеиновой добавки из шкур 
КРС – успешные научные проекты презентова-
ли в Kozybayev University депутату Мажилиса 
Пар ламента РК Мурату Абенову.

Научно-технологический центр воды, 
созданный на базе Северо-Казахстанского 
университета, создал и запатентовал штамм 
микроводоросли Chlorella vulgaris SKO 
для очистки сточных вод. С помощью 
этой водоросли ученым удалось очистить 
биопруд-накопитель ТОО «Кызылжар 
су», от зловония которого задыхались 
жители Петропавловска каждую весну 
после таяния снега. Ученые нашли способ 
борьбы с запахом сероводорода.

Дело в том, что минеральные и органи-
ческие загрязнения сточных вод являются 
питательной средой для микроводоросли, 
созданной в стенах университета, к тому 
же она активно поглощает углекислый газ 
и выделяет кислород.

После того как волшебная Chlorella 

vulgaris SKO успешно справилась с 
очисткой биопруда в Петропавловске, 
биологическую реабилитацию водое-
мов провели в Костанае и Шымкен-
те. К тому же был разработан Респуб-
ликанский стандарт очистки поверх-
ностных и сточных вод в Казахстане с 
применением штамма хлореллы.

Еще один успешный проект был раз-
работан учеными Kozybayev University в 
коллаборации с ТОО «СК Протеин». 
Его авторы изобрели технологию перера-
ботки шкур КРС в высокопротеиновую 
кормовую добавку.

– Проект является победителем кон-
курса на грантовое финансирование 
АО «Фонд науки» на сумму порядка 
350 миллионов тенге. Автором явля-
ется старший преподаватель кафедры 
продовольственной безопасности, кан-
дидат сельскохозяйственных наук Акан 

Жунусов, – рассказала пресс-секретарь 
университета Диана Халимова.

В Северо-Казахстанской области, 
да и в стране в целом, имеются тонны 
невостребованного сырья – шкуры 
КРС, и при этом наблюдается дефицит 
белка. А кормовая добавка, по словам 

изобретателей, содержит его в коли-
честве 82%.

– Полученный продукт был исследован 
АО «Алматинский технологический уни-
верситет». Кормовая добавка не содержит 
ГМО, является экологически чистой. Тесто-
вые испытания показали, что бройлерные 

цыплята, которые получали белковую 
кормовую муку, значительно превосходили 
своих сверстников из контрольной группы 
по живой массе на 20–22%, – поделилась 
Диана Халимова.

Научные изыскания в вузе продол-
жаются.

Мурат Абенов, который является 
президентом Национальной палаты образо-
вания и инноваций «Серпін», встретился 
со студентами – участниками программы, 
которая действует в СКО с 2014 года. За это 
время Kozybayev University подготовил более 
1 350 дипломированных специалистов, 
которые приехали в Петропавловск из 
трудоизбыточных южных регионов страны 
– Алматинской, Жамбылской, Туркестан-
ской, Кызылординской и Жетысуской 
областей. Из них осталась работать в 
Северо-Казахстанской области примерно 
треть молодых людей.

Сегодня в вузе обучаются 162 сту-
дента по программе «Серпін». Для их 
поддержки и помощи в адаптации создан 
центр «Серпін қолдау». К тому же молодые 
люди со студенческой скамьи знакомятся 
с производством, где их ждут рабочие мес-
та. Руководство университета заключило 
договоры для организации дуального 
обучения примерно с 300 крупнейшими 
работодателями региона.

Фото пресс-службы 
Северо-Казахстанского университета

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

ГДЕ ЧИСТО, ТАМ РАДОСТНО ЖИТЬ

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

В области Абай завершился санитарно-экологический 
двухмесячник. Чистоту областного центра на личном 
контроле держит глава региона Берік Уәли.

Была проделана огромная работа. 
За первые полтора месяца очищено 
76,8 тысячи дворов, убраны территории 
955 парков и скверов, 306 памятников, 
отремонтировано и заменено 2 674 квад-
ратных метра брусчатки.

На полигоны вывезено 20,5 тысячи 
тонн твердых бытовых отходов. Очищено 
595 водоемов, 20 816 метров арыков и 
58 фонтанов.

На территории населенных пунктов 
высажено около 26 тысяч деревьев и 
кустарников. Кроме того, в рамках ак-
ции «Всеказахстанский день посадки 
деревьев» на территории области Абай 
было высажено более 23 тысяч саженцев.

На территории государствен-
ного лесного природного резер-

вата «Семей орманы» с учас-
тием сотрудников Халык банка и моло-
дежи была проведена массовая высадка 
деревьев на площади 1,5 гектара.

Также в области состоялись 
масштабные экологические ме-
роприятия в рамках «Таза Қа-
зақстан». В этот день на территории 
аэропорта Семея была организована 
посадка деревьев. Общественным фондом 
«СОЦKZ» и волонтерами во главе с 
Молодежным ресурсным центром и 
общественным объединением «Ас-
самблея жастары» проведена уборка 
мусора на одной из улиц города. В 
этом мероприятии участвовали более 
200 парней и девушек.

Наряду с этим, управлением природ-
ных ресурсов и регулирования приро-
допользования разработаны положения 
по проведению конкурсов «Лучший 

двор» и «Чистое село/город». Кроме 
того, планируется проведение конкур-
сов «Лучший детский сад», «Лучшая 
школа», «Лучший медицинский пункт», 
«Лучший подъезд».

Вместе с тем в 2024 году запуще-
на платформа www.tazaqazaqstan.kz. 
Это цифровой сервис подачи заявок с 
фото-, видеофиксацией, когда каждый 
житель может сообщить через Теле-
грам-бот «TazaQazBot» о проблемах в 
городской инфраструктуре. Например, 
сигнализировать о накоплении мусора 
в неустановленных местах, сломанных 
скамейках, неисправных фонарях, повреж-
денной облицовке фасадов зданий. 
Также на Телеграм-бот можно оста-
вить информацию о недостатках в 
озеленении, открытых люках, грязных 
фонтанах и арыках и других вопросах 
благоустройства города.
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AMANAT

ИНТЕГРАЦИЯ

ПАРТИЯ ЗА РАСШИРЕНИЕ МОЛОДЕЖНОГО 
И КУЛЬТУРНОГО ДИАЛОГА
Делегация Республики Казахстан во главе с руково-
дителем Центрального аппарата партии «AMANAT» 
Мади Оспановым приняла участие в международных 
общественно-политических слушаниях в рамках 
43-го заседания Постоянного комитета Между-
народной конференции азиатских политических 
партий (МКАПП).

Слушания состоялись в городе Перми 
под эгидой Международной конференции 
азиатских политических партий (МКАПП) 
при поддержке партии «Единая Россия». 
Мероприятие объединило более 300 
участников – представителей политиче-
ских партий, парламентов и экспертного 
сообщества из стран СНГ, ШОС, АСЕАН 
и других региональных объединений. В 
центре внимания вопросы безопасности 
на евразийском континенте, расширение 
гуманитарного и молодежного сотрудни-
чества, а также развитие межпартийного 
диалога.

В ходе пленарного заседания и темати-
ческих дискуссий обсуждались актуальные 
направления политико-правового, экономи-
ческого и гуманитарного взаимодействия. 
Делегация Казахстана приняла активное 
участие в обсуждении гуманитарного 
трека, подчеркнув значимость молодежных 
и культурных инициатив для устойчивого 
и сбалансированного развития региона.

Выступая на пленарном заседании, ру-
ководитель Центрального аппарата партии 
«AMANAT» Мади Оспанов акцентировал 
внимание на том, что гуманитарное изме-
рение должно стать системообразующим 
элементом международного сотрудничества, 
а не второстепенным направлением. Он 
отметил важность укрепления культурных 
и молодежных связей на евразийском про-
странстве как основы доверия, диалога и 
устойчивого мира.

– Культурно-гуманитарное сотрудниче-
ство не знает границ, и именно оно способно 
формировать образ мира, в котором ценится 
не сила оружия, а сила духа, идеи и уважения. 
Мы живем в уникальной цивилизацион-
ной зоне, где диалог культур исторически 
выступает основой устойчивого развития 
и добрососедства. Казахстан неизменно 
выступает за наращивание молодежных и 
академических обменов, развитие межпар-
тийного взаимодействия и продвижение 
принципов взаимного доверия, – отметил он.

Он также представил инициативы пар-
тии «AMANAT» по линии парламентской 
дипломатии, молодежных организаций и 
волонтерских проектов. Так, в прошлом 
году в Алматинской области прошел между-
народный политический лагерь под эгидой 
Шанхайской организации сотрудничества; 
по инициативе молодежного крыла «Жастар 
Рухы» был создан международный штаб 
эко-волонтеров; депутаты от партии 
«AMANAT» активно взаимодействуют 
с такими международными структурами, 
как Парламентская Ассамблея ОДКБ, 
Межпарламентская Ассамблея СНГ, Ас-
самблея тюркских государств (ТюркПА) 
и Межпарламентский союз.

По итогам мероприятия состоялось 

заседание Постоянного комитета МКАПП, 
в котором также приняли участие пред-
ставители партии «AMANAT». В ходе 
дискуссии обозначены приоритетные 
направления дальнейшего взаимодействия 
азиатских и евразийских политических 
партий в контексте актуальных междуна-
родных вызовов и трансформаций.

Партия «AMANAT» последователь-
но выступает за развитие равноправного 
международного диалога, основанного на 
уважении, взаимной поддержке и конструк-
тивном подходе к вызовам современности. 
Участие в подобного рода международных 
площадках отражает приверженность 
Казахстана идеям регионального сотруд-
ничества и устойчивого развития.

Отметим, что в этом году Международ-
ная конференция азиатских политических 
партий (International Conference of Asian 
Political Parties, ICAPP) отмечает 25-летие 
со дня основания. Организация была созда-
на в 2000 году в Маниле (Филиппины) как 
международное объединение политических 
партий стран Азии и Океании и с тех пор стала 
одной из ключевых площадок для диалога и 
сотрудничества на континенте. Конферен-
ция также поддерживает взаимодействие с 
партнерскими структурами в Латинской 
Америке, Африке и других регионах мира.

Партия «AMANAT» является членом 
ПК МКАПП с 2008 года. В 2009 году в Астане 
прошла 5-я Генеральная ассамблея и 10-е 
заседание Постоянного комитета МКАПП. 

УКРЕПЛЕНИЕ 
ИНКЛЮЗИВНОЙ 
ПОЛИТИКИ

Улучшение условий жизни людей с особыми 
потребностями – один из приоритетов предвы-
борной программы партии. В этом направлении 
«AMANAT» ведет системную и предметную рабо-
ту на всех уровнях. Ход реализации концепции 
инклюзивной политики обсудили на заседании 
Республиканского совета по вопросам инклюзии 
при партии «AMANAT».

Как подчеркнула заместитель пред-
седателя Совета, депутат Мажилиса 
Наталья Дементьева, в первую очередь 
следует улучшить качество жизни детей 
и взрослых с особыми потребностями, 
создав доступную, комфортную и по-на-
стоящему инклюзивную социальную 
среду. Особое внимание необходимо 
уделить подготовке специалистов в 
сфере инклюзии, повышению качества 
социальных услуг для лиц с инвалид-
ностью, а также созданию и развитию 
парков технических средств реабили-
тации – инициатив, предусмотренных 
предвыборной программой партии.

Вице-министр труда и социальной 
защиты населения Аскарбек Ертаев 
сообщил, что среди уже реализован-
ных ключевых инициатив – внедрение 
подушевого финансирования в реаби-
литационных учреждениях, пересмотр 
социальных гарантий для пострадавших 
на производстве, обновление терминоло-
гии в соответствии с Конвенцией ООН 
о правах инвалидов. Вносятся поправки в 
регулирование услуг инватакси, включая 
возможность их оплаты через портал 
социальных услуг.

Разрабатываются новые подходы к 
оценке доступности городской среды 
для маломобильных граждан. В будущем 
функции такой оценки планируется 
передать независимым экспертным 
организациям, что должно повысить ее 
объективность и качество. Параллельно 
обновляются стандарты специальных 
социальных услуг и внедряется цифро-
вая система «Социум», охватывающая 

сферы медицины, образования, культуры 
и спорта.

– Особое внимание уделяется лицен-
зированию учреждений, оказывающих 
специальные услуги. Сегодня лицензии 
имеют 95% организаций, в которых по-
лучают помощь более 91 тысячи человек. 
Внедряются цифровые дневники реабили-
тации, позволяющие родителям заниматься 
с детьми дома под дистанционным со-
провождением специалистов. Пилотные 
проекты уже реализуются в четырех 
регионах, – сообщил Аскарбек Ертаев.

Также обсуждались проблемы дос-
тупности санаторно-курортного лече-
ния, включая сезонные ограничения и 
нехватку квалифицированных специа-
листов. Рассматривается внедрение 
модели аренды технических средств, 
что позволит повысить их надежность и 
обеспечить своевременную замену. Также 
пересматриваются подходы к квотиро-
ванию рабочих мест, рассматривается 
возможность введения компенсационных 
взносов для работодателей, не создающих 
условий для трудоустройства людей с 
инвалидностью. Также идет работа по 
усилению ответственности квазигосудар-
ственного сектора и системообразующих 
предприятий в этой сфере.

– Рассмотреть ее в рамках одного 
совещания невозможно. Проблем оста-
ется много, и я повторю: для их решения 
необходим комплексный подход, участие 
не одного ведомства, а всех министерств, 
а также активное включение гражданско-
го общества, – резюмировала Наталья 
Дементьева. 

КАЧЕСТВО РАБОЧИХ МЕСТ – 
ОСНОВА УСТОЙЧИВОЙ ЗАНЯТОСТИ
Сегодня создание рабочих мест рассматривается как один из основных пока-
зателей KPI при предоставлении государственной поддержки предприятиям 
промышленности. Об этом на заседании Республиканского совета по вопро-
сам экономики, цифровизации и развития инноваций при партии «AMANAT» 
сказала депутат Мажилиса, председатель Республиканского совета Екатерина 
Смышляева.

– Если раньше мы сталкивались с 
дублированием данных и отсутствием 
прозрачности, то сегодня, благодаря циф-
ровой интеграции, мы видим реальные 
показатели: сколько средств выделено, 
сколько рабочих мест создано и какие 
предприятия действительно работают, – 
отметила Екатерина Смышляева.

Ключевой темой заседания стало раз-
витие экономики рабочих мест в условиях 
трансформации рынка труда и перехода 
к цифровой экономике. Депутат подчерк-
нула, что экономика рабочего места – это 
не только вопрос создания вакансий, но 
и целый комплекс направлений, включая 
гарантии занятости, уровень благососто-
яния работников, социальную защиту и 
прогнозирование трудовой миграции.

Вице-министр труда и социальной 
защиты населения РК Аскарбек Ертаев 
представил актуальные данные и тренды 
на рынке труда. По его словам, казахстан-
ская система прогнозирования трудовых 
ресурсов охватывает краткосрочные, 
среднесрочные и долгосрочные горизон-
ты. В частности, в 2025 году ожидается 
публикация 1,2 млн вакансий, а к 2035 году 
дополнительная потребность в наемных 
работниках вырастет до 316 тысяч человек.

– Создание качественных рабочих мест 
– ключевое направление, определенное в 
Концепции развития рынка труда, и сегодня 
оно является одной из приоритетных задач 
государственной политики в сфере заня-
тости. Особое внимание следует уделить 
ключевым факторам роста качественной 
занятости – это автоматизация, цифрови-
зация и повышение производительности 
труда. Именно они формируют основу 
устойчивого развития экономики и рынка 
труда в будущем, – сказал он. 

Аскарбек Ертаев также отметил, что 
на фоне цифровизации формируются 
новые гибкие форматы занятости, вклю-
чая удаленную и платформенную. Уже 
около миллиона граждан задействованы 
в онлайн-сервисах доставки и перевозок. 
Государство активно реагирует на эти изме-
нения, развивая механизмы регулирования 
и вовлекая подобные формы занятости в 
систему социального обеспечения.

Одним из ключевых направлений об-
суждения стало развитие Национальной 
системы квалификаций. По словам Аскар-
бека Ертаева, сегодня она охватывает 97% 
ключевых отраслей экономики, а на основе 
утвержденных профстандартов уже разра-
ботано свыше 11 тысяч образовательных 
программ. Внедряются новые профессии, 
соответствующие требованиям времени 
– от специалистов по кибербезопасности 
до аналитиков больших данных.

Вице-министр также озвучил данные 
о текущей ситуации на рынке труда. В 
первом квартале 2025 года численность 

рабочей силы увеличилась на 115 тыс. 
человек, уровень безработицы снизился 
до 4,6%, а среднемесячная заработная 
плата достигла 423 тыс. тенге. Он отметил 
рост занятости в стабильных формах. 
Так, наемный труд постепенно вытесняет 
самозанятость.

Значительные изменения происходят 
и в образовательной структуре рабочей 
силы. За последние 11 лет доля специа-
листов с профессионально-техническим 
образованием выросла с 32% до 51%. Это 
отражает потребности реального сектора – 
транспорта, торговли и промышленности в 
квалифицированных кадрах среднего звена.

Кроме того, участникам был пред-
ставлен обзор цифровых инициатив, 
направленных на поддержку занятости. 
Так, платформа «Мансап компасы» пред-
лагает школьникам профориентационные 
инструменты на базе ИИ и информацию 
о 744 профессиях. Уже 174 тыс. человек 
трудоустроены в рамках действующих 
программ и инициатив, из них 99 тыс. – на 
субсидируемые рабочие места.

Екатерина Смышляева отметила, что 
обсуждение поднятых вопросов позволило 
приблизиться к поиску баланса между 
затратами государства или работодателя 
и эффективностью создания и сохране-
ния рабочих мест. При этом ряд важных 
вопросов, таких как уровень заработной 
платы, пенсионная система и социальные 
гарантии, требует дальнейшего обсуждения.

Депутат также подчеркнула необ-
ходимость зафиксировать в протоколе 
вопрос налоговой нагрузки, как напрямую 
связанный с реализацией базовых прав 
граждан. Она призвала учитывать новые 
формы договорных отношений: рынок 
труда меняется, и законодательство должно 
адаптироваться к этим изменениям.

– Это обсуждение позволило сфо-
кусироваться на главной теме – поиске 
баланса между стоимостью, которую несет 
государство или работодатель, и обяза-
тельствами при создании или сохранении 
рабочих мест. Экономическая эффектив-
ность при этом должна быть очевидной 
и прослеживаемой. Был поднят важный 
вопрос налоговой нагрузки. Считаю, что 
его необходимо зафиксировать в прото-
коле и отдельно проработать, поскольку 
он напрямую касается прав граждан. Не 
менее значимым является и вопрос но-
вых форм договорных отношений. Это 
реалии нашего времени, и, несмотря на 
то, что Гражданский кодекс остается ос-
новополагающим документом, он должен 
адаптироваться к новым условиям. Возни-
кают новые форматы взаимодействия, и 
регулирование рынка труда также должно 
развиваться, – сказала депутат.

Она также предложила подготовить 
данные о стоимости сохранения одного 
рабочего места в разрезе отраслей и 
предоставить актуальную информацию 
по навигатору инвестиционных про-
ектов. Отдельное поручение дано по 
разработке предложений о справедливом 
распределении социальных льгот с учетом 
региональной специфики – особенно в 
контексте работы над законом о местном 
самоуправлении. По мнению Екатерины 
Смышляевой, акиматы должны четко 
понимать свои полномочия в сфере 
социальной поддержки.

В завершение участники заседания 
подчеркнули необходимость адаптации 
государственной политики занятости 
к вызовам цифровой трансформации и 
усиления роли квалификаций как основы 
устойчивой занятости и развития челове-
ческого капитала.

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ДОБАВИТЬ СТОИМОСТЬ
Казахстан богат ресурса-
ми и имеет большой по-
тенциал по их переработ-
ке. Развитие логистики, 
создание индустриальных 
зон, инвестиции в кадры 
и науку – вот только не-
которые необходимые 
шаги для реализации 
возможностей страны.

Пачка макарон, бутылка подсолнеч-
ного масла или лист металла – за каж-
дым простым товаром скрыта сложная 
цепочка процессов, отмечает независи-
мый эксперт Даулет Жамбайбеков на 
портале economyKZ.

От поля до магазина, от шахты до 
кабеля – путь длинный, многоэтапный, 
и каждый шаг добавляет стоимость, 
рабочие места и налоги. Казахстан, об-
ладающий природными богатствами и 
географическим потенциалом, может 
значительно выигрывать от развития 
внутриэкономических производствен-
ных цепочек.

Чем больше звеньев проходит про-
дукт внутри страны, тем выше его добав-
ленная стоимость и вклад в экономику. 
Но как обстоят дела сегодня? К примеру, 
сельское хозяйство: путь от земли до упа-
ковки. В растениеводстве, во-первых, вы-
ращивание зерновых (Северо-Казахстан-
ская область). Во-вторых, использование 
семян, удобрений, техники, и в-третьих, 

работа агрономов и фермеров. Элеваторы 
занимаются очисткой и хранением зерна.

Переработка в муку происходит в 
Костанайской области, это мельницы, 
сортировка муки по категориям. Про-
изводство продуктов (Алматы): на вы-
ходе макароны, хлеб, сдоба, упаковка и 
дистрибуция.

В животноводстве имеется мясная 
цепочка в Жамбылской области, которая 
включает разведение крупного рогатого 
скота, забой и первичная переработка, 
производство колбас и полуфабрикатов, 
продажа и экспорт.

Молочная цепочка включает содер-
жание скота: корма, ветеринария, водо-
снабжение; молокозаводы: сыр, масло, 
кефир; доставка в торговые сети по хо-
лодовой цепи.

Если говорить о горнодобывающей 

и обрабатывающей промышленности, то 
так называемая медная цепочка включает 
в себя добычу меди (Восточно-Казахстан-
ская область), это шахтные и открытые 
методы, буровые установки, техника, 
экология. Этап обогащения: флотация, 
фильтрация. Плавка (Балхаш) и полу-
чение катодов. Обработка дает кабели, 
электронику и экспорт.

Урановая цепочка (Туркестанская 
область) состоит из подземного выщела-
чивания, получение концентрата (желтый 
кек) и дальнейшее обогащение за рубе-
жом во Франции и других странах.

Нефтехимическая цепочка состоит 
из добычи нефти (Атырауская область), 
переработка на нефтеочистительных 
заводах (Павлодар, Атырау, Шымкент) 
и производство конечных продуктов – 
топливо, масла, пластики.

Малоизвестные, но важные аспекты 
– это теневая цепочка: фермеры без реги-
страции, кустарные переработчики – все 
это не входит в официальную статистику 
и ограничивает возможности государства 
в поддержке и планировании.

Логистические узкие места означают 
хроническую нехватку складов, вагонов, 
транспорта, особенно в удаленных ре-
гионах.

Вместе с тем малые и средние пред-
приятия могут выступать субподрядчика-
ми и поставщиками для крупных игроков, 
замыкая локальные цепочки, полагает экс-
перт. И приводит региональные примеры 
цепочек: Северный Казахстан: пшеница 
– элеватор – мука (Костанай) – макаро-
ны, хлеб (Алматы), Жамбылская область: 
крупный рогатый скот – мясокомбина-
ты – колбасы, полуфабрикаты – экспорт; 
Восточно-Казахстанская область и Бал-
хаш: медная руда – обогащение – плавка 
– электроника; Туркестанская область: 
уран – концентрат – экспорт топлива за 
рубеж; Атырау и Павлодар: нефть – НПЗ 
– бензин, пластики, масла.

Однако остаются ключевые пробле-
мы и вызовы. Во-первых, обрыв цепочек: 
многие цепочки обрываются на стадии 
сырья. Казахстан экспортирует пшеницу, 
нефть, металлы, не дожидаясь переработ-
ки внутри страны.

Во-вторых, слабая кооперация, то 
есть низкий уровень взаимодействия 
между сельхозпроизводителями, перера-
боткой и логистикой. В-третьих, инфра-
структурные ограничения – проблемы с 
доступом к воде, энергии, дорогам, осо-
бенно в аграрных и горных районах. И 
в-четвертых, теневая экономика, до 30% 
производства в сельском хозяйстве и пи-

щевой переработке может проходить вне 
легального поля.

Эксперт отметил потенциал роста 
и озвучил ряд рекомендаций. Региона-
лизация и специализация предполагает, 
что каждый регион может стать центром 
определенной отрасли: мясо – Жамбыл, 
зерно – Костанай, металл – Павлодар.

Развитие индустриальных зон вклю-
чает инфраструктуру. Налоговые льготы 
и логистика рядом с источником сырья 
могут стать катализатором для локали-
зации цепочек.

Поддержка малого и среднего биз-
неса заключается в том, что малые пред-
приятия могут взять на себя переработку, 
упаковку, логистику – там, где крупным 
игрокам невыгодно.

Инвестиции в кадры и науку: кол-
леджи, агротехнологии, R&D-центры, 
цифровизация отраслей – все это ускорит 
качественный рост.

И наконец, развитие логистики. Со-
здание хабов, складов, доступ к портам, 
железной дороге, автомагистралям – 
ключ к снижению потерь и экспорту с 
высокой добавленной стоимостью.

Производственная цепочка – это не 
просто путь товара. Это экономическая 
система, от которой зависит, останутся 
ли деньги в стране или утекут за рубеж. 
Казахстан может и должен выстраивать 
свои цепочки так, чтобы максимизиро-
вать добавленную стоимость, создавать 
рабочие места и сокращать экспорт 
сырья. Настало время перестать быть 
«сырьевым придатком» и превратиться 
в страну, которая производит, перераба-
тывает и экспортирует готовые решения, 
полагает Даулет Жамбайбеков.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ЭКОНОМИКА

РЕГУЛИРОВАНИЕ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ИНДУСТРИЯ

Канат САРИН,     
Астана

К РОСТУ НЕ ГОТОВЫ
В канун минувшего праздника Национальный банк сообщил о сохранении 
базовой ставки на прежнем уровне в 16,5%. Это самое ожидаемое решение, 
по оценкам экспертов, хотя комментарий регулятора заслуживает внимания. 
Например, среди прочих факторов инфляционных ожиданий называется и 
ускоренный рост экономики – спрос все больше опережает возможности 
предложения, что порождает повышение цен.

Свое решение по ставке Нацбанк 
РК принимал на основе обновленных 
прогнозов инфляции и экономического 
роста, а также с учетом оценки внешних 
и внутренних условий, текущих эконо-
мических тенденций и баланса рисков. 
Вкратце, инфляционные ожидания по-
высились, а инфляционное давление в 
экономике усиливается прежде всего 
за счет услуг и продовольствия.

Экономика растет быстрее, чем 
ожидалось. Спрос все больше опережа-
ет возможности предложения, усиливая 
положительный разрыв выпуска. Важную 
роль играет активное потребительское 
кредитование, которое дополнительно 
подпитывает инфляцию.

Внешняя экономическая конъюн-
ктура ухудшилась: высокая инфляция в 
РФ, рост мировых цен на продовольствие 
и ослабление нефтяных котировок уси-
ливают риски для внутренней ценовой 
динамики.

В этих условиях совокупный баланс 
рисков все еще смещен в проинфляцион-
ную сторону, а инфляция формируется 
выше наших ожиданий. В итоге Нацбанк 
сигнализирует, что для формирования 
устойчивого тренда на снижение инфля-
ции потребуется более продолжительное 
поддержание текущего уровня жестко-

сти денежно-кредитной политики, чем 
предполагалось ранее.

ЧТО С ИНФЛЯЦИЕЙ?
По итогам мая годовая инфляция до-

стигла 11,3%, это результат ее ускорения, 
начавшегося еще в конце прошлого года. 
Ключевым драйвером ценового давления 
остается сфера услуг, в годовом выраже-
нии сервисная компонента выросла на 
16%. При этом если в I квартале основ-
ной вклад в рост сервисной инфляции 
вносили регулируемые жилищно-комму-
нальные услуги, то с начала II квартала на 
первый план выходят рыночные услуги. 
Так, рост тарифов на регулируемые услу-
ги ЖКХ в годовом выражении составил 
25,8%, а цены на нерегулируемые рыноч-
ные услуги показали рост на 14,7%. При 
этом ускорение цен на нерегулируемые 
услуги подчеркивает высокий внутренний 
спрос, они не регулируются государством 
и в перспективе подвержены дополни-
тельному дисбалансу со стороны спроса.

Помимо ускорения сервисной со-
ставляющей, усиливается и давление со 
стороны продовольственной инфляции. 
В мае она составила 9,6%. Это связано 
в первую очередь с постепенным удо-
рожанием продукции сельского хозяй-
ства. Удорожание продовольствия также 
объясняется курсовым фактором: растут 
оптовые цены на импортные товары, осо-
бенно из стран СНГ.

ТЕНДЕНЦИИ 
В ЭКОНОМИКЕ
Экономическая активность в стране 

на подъеме, по предварительным данным, 
темпы роста ВВП за январь – апрель те 
самые желаемые среднесрочные пара-
метры в 6%. Такой прирост, говорится 
в комментарии Нацбанка, обусловлен 
как восстановлением нефтедобычи, так и 
ускорением роста в несырьевых секторах. 
Наиболее заметный рост зафиксирован 
в транспорте и складировании (22,4%), 
в том числе за счет трубопроводного 
транспорта, а также в строительстве 
(16,2%) на фоне реализации инфраструк-
турных проектов.

Важно отметить, что в отраслях, де-
монстрирующих рост, также наблюдается 
увеличение производительности труда. 
В I квартале года производительность 
превысила динамику реальных заработ-
ных плат в транспорте, строительстве, 
сельском хозяйстве и обрабатывающей 
промышленности. Это хороший фактор, 
так как оказывает сдерживающее влияние 
на издержки и формирует дезинфляци-
онный эффект в ряде секторов.

Тем не менее производственный от-
клик экономики пока не успевает за ро-
стом внутреннего спроса. Разрыв между 
спросом и предложением сохраняется, 
усиливая инфляционное давление.

Потребительская активность возрас-
тает, в апреле вновь наблюдалась ее рас-

ширение после некоторой стабилизации в 
предыдущие месяцы. Рост спроса все еще 
поддерживается активным потребитель-
ским кредитованием, а также умеренным 
ростом реальных доходов.

Повышенное потребление также 
подтверждается ростом оборотов по 
платежным картам и активизацией роз-
ничного товарооборота, прежде всего в 
сегменте непродовольственных товаров. 
Дополнительным подтверждением роста 
потребительской активности выступа-
ет возобновление интереса к крупным 
покупкам, в частности к автомобилям.

– Мы приветствуем укрепление 
экономической активности, особенно 
за счет роста производительности. Од-
нако производственные возможности все 
еще не успевают за ростом спроса, – про-
комментировал ситуацию председатель 
Нацбанка Тимур Сулейменов.

Инвестиционная активность в РК 
также остается высокой, рост составил 
13,7% за январь – апрель. Значительную 
роль играют государственные инвести-
ции, включая трансферты из Националь-
ного фонда.

ФАКТОР ВНЕШНЕЙ СРЕДЫ
Внешний инфляционный фон скла-

дывается неблагоприятно. Основными 
источниками давления выступают высо-
кая инфляция в РФ, а также рост цен на 
мировых продовольственных рынках. По 
данным ФАО (ООН), в апреле индекс 
мировых цен на продовольствие поднялся 
до 128,3 пункта, продолжая восходящий 
тренд с начала года.

С другой стороны, в развитых стра-
нах инфляционное давление снижается, 
в ЕС инфляция замедлилась до 2,4%, в 
США – до 2,3%. На этом фоне, несмо-
тря на сохраняющуюся торговую на-
пряженность, ЕЦБ выражает растущую 
уверенность в достижении инфляцион-
ного таргета. А вот ФРС сохраняет вы-
жидательную позицию, ставка остается 
без изменений.

Инфляция в РФ показала замедление 
до 10,2%, но по-прежнему существенно 
превышает целевой уровень. В ответ  
Центробанк продолжает жесткую поли-
тику, удерживая ключевую ставку на уров-
не 21%, и предполагает ее сохранение в 
диапазоне 19,5–21,5% в текущем году.

В данном контексте для Казахстана 
фактор укрепления рубля к тенге имеет 
все большую значимость. С одной сторо-
ны, это создает ценовое преимущество 
для отечественных производителей, 
особенно в обрабатывающей промыш-
ленности, с другой – в силу значитель-

ного импорта из России это влияет на 
инфляционные процессы.

Ситуация на рынке нефти также не-
стабильная, цены остаются под давлением 
из-за снижения спроса со стороны Ки-
тая, ожиданий увеличения предложения 
ОПЕК+, а также усиления глобальной 
торговой напряженности. С учетом 
текущих условий в базовом сценарии 
прогноза в 2025 году заложена средняя 
цена нефти марки Brent на уровне 65 дол-
ларов за баррель, против 73 долларов в 
предыдущем раунде.

Торговая эскалация и падение цен 
на нефть вновь проявили структурную 
зависимость от сырьевых циклов. В этих 
условиях особенно важно сберегательное 
и максимально эффективное использо-
вание ресурсов Национального фонда.

О ПРОГНОЗЕ
Согласно обновленным оценкам, в 

2025 году инфляция ожидается в диапа-
зоне 10,5–12,5%, в 2026-м – 9,5–11,5%. 
Интересно, что прогноз на 2027 год 
сохранен уже на уровне 5,5–7,5%, что в 
Нацбанке называют отражением «посте-
пенного возвращения инфляции к цели». 
Но риски этого прогноза связаны с даль-
нейшим усилением давления со стороны 
внутреннего спроса, ростом негативного 
воздействия внешней среды, повышением 
регулируемых цен.

По росту экономики Нацбанк зая-
вил смелый прогноз в сторону повыше-
ния до 6%. Пересмотр отражает темпы 
роста добычи нефти, обрабатывающей 
промышленности и других отраслей, 
устойчивую инвестиционную активность, 
а также более выраженное расширение 
внутреннего спроса.

Однако прогноз на 2026 году немно-
го скромнее – 4-5% ВВП. Это связано 
с обновлением внешних и внутренних 
условий, включая ослабление ценовой 
конъюнктуры на нефтяных и сырьевых 
рынках. К 2027 году, по прогнозам, рост 
экономики «сложится на уровне сред-
неисторических темпов на фоне ужесто-
чения фискального стимулирования и 
перехода к бюджетной консолидации».

В целом главный месседж Нацбан-
ка заключается в необходимости «со-
хранения текущего уровня жесткости 
денежно-кредитной политики на более 
длительный срок, чем предполагалось 
ранее». Цель для регулятора остается 
прежней – устойчивый возврат инфля-
ции к уровню 5%. Для ее достижения при 
необходимости могут быть предприняты 
шаги по ужесточению ДКП.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Особое внимание в этом году при-
влекли соревнования, прошедшие на 
базе Колледжа индустрии туризма и 
гостеприимства, которые подчеркнули 
важность подготовки специалистов для 
развивающейся туристической отрасли 
страны. В условиях роста туристического 
потока в Казахстане особенно востре-
бованы квалифицированные кадры в 
сфере гостеприимства. Именно поэтому 
соревнования в рамках Master Skills 2025 
включили такие ключевые компетенции, 
как «Администрирование отеля» и «Ре-
сторанное дело».

Конкурсантам предстояло про-
демонстрировать не только техниче-
ские навыки, но и умение работать в 
реальных условиях индустрии. Каждое 
задание максимально приближено к ре-
альным рабочим ситуациям – брониро-
вание, общение с клиентами, оформле-
ние блюд, соблюдение этикета и много 
другое, что встречается в повседневных 
буднях специалистов сферы обслужи-
вания. Экспертным жюри оценивались 
скорость, точность, внимательность к 
деталям и способность создать идеаль-
ный клиентский опыт.

Как признаются сами педагоги, при-
нявшие участие в состязаниях, Master 
Skills 2025 стал для них не просто 
испытанием, но и возможностью по-
знакомиться с новыми технологиями, 
обменяться опытом с коллегами, про-

верить свои способности в условиях 
конкуренции.

– Работать со студентами – одно, а са-
мому пройти соревнование – совсем дру-
гое, – отмечают они. – Это вдохновляет нас, 
как педагогов, и позволяет увидеть, где мы 
можем улучшить свои собственные навыки. 

Кроме того, участие преподавателей 
также помогло колледжам скорректиро-
вать учебные программы, ориентируясь 
на реальные запросы рынка. Их сорев-

новательный опыт стал ценным уроком 
как для них самих, так и для студентов, 
которые увидели, что учеба – это процесс, 
который никогда не заканчивается.  

– Участие в Master Skills вдохновило 
меня выйти за рамки привычного, – отме-

тил победитель соревнований по ресто-
ранному делу, мастер производственного 
обучения Колледжа индустрии туризма 
и гостеприимства Азамат Турганов. – Я 
увидел, на что могу быть способен, когда 
действительно веришь в себя и делаешь 

дело с душой. Этот конкурс стал для меня 
не просто испытанием, а шагом к настоя-
щему профессионализму. 

Как подчеркивают организаторы кон-
курса, сегодня развитие рабочих профес-
сий включает активную модернизацию 
образовательных программ, усиление 
практической подготовки и применение 
лучших мировых стандартов. 

– Безусловно, главная цель конкурса 
– выявить талантливых преподавателей 
и поделиться их инновационным педа-
гогическим опытом в отрасли сервиса и 
обслуживания, – сообщила заместитель 
директора по учебно-производственной 
работе колледжа Гулим Омирбекова. – 
Кроме того, конкурс помогает препо-
давателям находить единомышленни-
ков, устанавливать профессиональные 
контакты и создавать сообщество, где 
можно обмениваться идеями и получать 
поддержку. 

Организаторы прошедшего в 
Алматы состязания педагогов колледжей 
также отмечают, что сегодня, когда перед 
Казахстаном стоит амбициозная задача 

– развивать сервис мирового уровня –
проведение таких конкурсов необхо-
димость. Такие мероприятия, уверены 
они, способствуют распространению 
инноваций и улучшению качества подго-
товки специалистов для туристической 
и гостиничной отрасли, а также стиму-
лируют постоянный рост профессио-
нального мастерства среди педагогов и 
способствуют популяризации рабочих 
специальностей среди молодежи.

Итоги прошедшего в мегаполисе 
чемпионата в очередной раз доказыва-
ют: Алматы остается лидером в подго-
товке специалистов для туристической 
отрасли. Лучшие результаты показали два 
алматинских педагога. Ақерке Төлеген, 
занявшая первое место в компетенции 
«Администрирование отеля», проде-
монстрировала выдающееся мастерство 
управления гостиничным сервисом. А 
Азамат Турганов, победитель в категории 
«Ресторанное дело», впечатлил жюри 
безупречным владением стандартами 
ресторанного обслуживания. 

Студенты колледжа из области Абай удивили жюри республиканско-
го конкурса экспозициями хвойных и плодовых деревьев, а также 
декоративных растений. Кроме того, их научные проекты признаны 
лучшими в номинациях по лесоводству и ландшафтному дизайну.

По информации управления 
образования области Абай, Ай-
ымжан Досымбек и Нурсултан 
Бейсеков – студенты Бескара-
гайского колледжа – долго го-
товились к республиканскому 
студенческому форуму «Про-
фессиональный старт: молодежь 
в рабочих профессиях», кото-
рый проходил в Темиртау.

В мероприятии приняли уча-
стие студенты организаций тех-
нического и профессионального, 
а также высшего образования из 
разных регионов страны, пред-
ставители госструктур, крупных 
предприятий и социальные парт-
неры. В отборочном туре уча-
ствовали студенты 54 колледжей 
из 8 областей.

Проект Айымжана, который 
он разработал при поддержке сво-
его руководителя – преподавателя 
специальных дисциплин Акмарал 
Кусбековой «Роль профессии лес-
ного хозяйства в развитии обла-
сти», получил наивысшие баллы 
по всем критериям. А цветочный 
дизайн в проекте Нурсултана был 
отмечен, как самый красивый, и 
завоевал призовое третье место.

– Мы очень рады нашему 
успеху. Форум был полезен и мне, 
и ребятам. Мы узнали много но-
вого, познакомились с коллегами 
из других сельских колледжей. 
Сегодня профессии, связанные 
с восстановлением лесов и озе-
ленением городских территорий, 
очень востребованы. Особенно 
для нашего Прииртышья, где в 
лесных пожарах сгорело сотни 

гектаров соснового бора. По сути, 
эта специальность была открыта 
в нашей области по запросу госу-
дарственного лесного резервата 
«Семей орманы», где фиксирует-
ся дефицит специалистов. Раньше 
профильное учебное заведение 
было только в Риддере, которое 
окончили почти 90% нынешних 
работников резервата. Теперь 
стало гораздо удобнее – не надо 
ехать за сотни километров, мож-
но получить теоретические зна-
ния и практику прямо по месту 

проживания и остаться работать 
в родном краю, – подчеркивает 
преподаватель.

В рамках форума была ор-
ганизована научно-техническая 
выставка студенческих проектов. 
Привезенные бескарагайцами са-
женцы были высажены во дворе 
Темиртауского политехнического 
колледжа в знак дружбы.

Кроме того, между двумя кол-
леджами был подписан меморандум 
о сотрудничестве для дальнейшего 
укрепления партнерских связей.

MASTER SKILLS: ПРИБЛИЖЕНО К РЕАЛЬНОСТИ

Коллектив шахты «Соколовская» Соколовско-Сарбайского 
горно-обогатительного производственного объедине-
ния (ССГПО), входящего в ERG, достиг отметки в добыче 
100 млн тонн руды. Это важная веха в истории одного из 
подразделений горнорудного гиганта.

Производственный рекорд достигнут 
в год 50-летия шахты. Для этого потребо-
валось пройти свыше 461 тыс. погонных 
метров горных выработок и пробурить 
8,4 млн погонных метров эксплуатационных 
и геологоразведочных скважин.

Свое летоисчисление шахта начинает в 
1975 году. Ее строительство было иницииро-
вано в соответствии с проектным заданием 
для отработки северного участка Соколов-
ского месторождения подземным способом. 
Кроме разработки месторождения, шахта 
«Соколовская» обслуживает подземные 
водоотливные установки Соколовского и 
Сарбайского карьеров, а также тоннели 
очередей Сарбайского карьера. В структу-
ру шахты входят шесть основных горных 
участков и шесть вспомогательных.

– Стомиллионная тонна руды – это боль-
шое достижение в нашей работе, – отмечает 
начальник шахты «Соколовская» Павел Ра-

ков. – Цифра немаленькая, но на достигну-
том мы не остановимся. Впереди нас ждет 
серьезная работа по строительству новых 
горизонтов и добыче дальнейших объемов. 
Ведь в целом запасов руды нашего место-
рождения хватит еще на десятилетия.

Сегодня коллектив шахты – это свыше 
тысячи человек. С начала работы шахты 
проведение подземных горных выработок 
осуществляется преимущественно бу-
ровзрывным способом с помощью пере-
носного и колесно-рельсового оборудова-
ния. К традиционному оснащению в 2010 
году добавилась самоходная техника. С ее 
помощью шахтеры смогли обезопасить и 
усовершенствовать свой труд.

Кардинальные изменения с момента за-
пуска шахты произошли в социальной сфере 
подразделения. Начиная с 2018 года прово-
дится масштабное обновление администра-
тивно-бытового комплекса. Капитальный ре-
монт проведен во всех душевых, раздевалках, 
раскомандировках, актовых залах, столовой 
и других бытовых помещениях.

СТУДЕНЧЕСКИЙ 
СТАРТ

ГЛАВНАЯ ЦИФРА 
ЮБИЛЕЯ: 
100 МИЛЛИОНОВ ТОНН

В Алматы в рамках Года рабочих профессий состо-
ялся масштабный городской чемпионат Master Skills 
2025. Главной изюминкой состязаний стало то, что в 
качестве участников конкурса выступили педагоги 
учреждений технического и профессионального 
образования. Их состязания прошли на базе сразу 
четырех ведущих колледжей города, где в течение 
нескольких дней десятки конкурсантов демонстри-
ровали свои навыки в самых разных отраслях – от 
сферы обслуживания до передовых технологий. 



7

10 ИЮНЯ 2025  | ВТОРНИК

№ 62 (4606)www.liter.kz

СОЦИУМ

В столице подвели итоги десятого ежегодного ультрамарафона 
«Self-Transcendence – Самопревосхождение».

Ультрамарафон, организо-
ванный департаментом поли-
ции города Астаны совместно 
с Клубом любителей бега и здо-
рового образа жизни, прошел в 
рамках «Комплексного плана 
по противодействию нарко-
преступности и профилактике 
наркомании», а также в рамках 
месячника, приуроченного ко 
Дню борьбы с наркоманией. 
Идея проста и сильна: через 
спорт и личный пример вдохно-
вить молодежь на выбор жизни 
без наркотиков.

Забег проходил в течение 
двух суток и включал несколь-
ко дисциплин: 6 часов, 100 ки-
лометров, 24 часа и 48 часов. Для 
участников был оборудован па-
латочный лагерь с горячим пита-
нием, медицинской поддержкой 
и зоной восстановления.

Участие в марафоне приня-
ли 60 человек – не только казах-

станцы из разных регионов, но и 
зарубежные спортсмены.

Самым возрастным участни-
ком забега оказался 75-летний 
Талапнур Байзак.

– С юности я занимаюсь атле-
тикой и всегда стараюсь участво-
вать в марафонах. Этот ультра- 

марафон – мой первый, и я неве-
роятно рад, что стал частью этого 
уникального события. Это был вы-
зов самому себе, и я с гордостью 
его принял и прошел, – поделился 
впечатлениями Талапнур Байзак.

Именно такие истории дела-
ют «Self-Transcendence» особен-

ным: это марафон не на скорость, 
а на глубину личного роста.

На финише каждого бегуна 
встречали аплодисментами – вне 
зависимости от преодоленной 
дистанции. В завершение ульт- 
рамарафона прошла церемония 
награждения: участники полу-

чили медали, кубки и памятные 
тематические подарки.

– В течение месяца мы про-
водим подобные акции, чтобы 
привлечь внимание общества, а 
в особенности молодежи, к проб- 
леме наркомании. Через спорт и 
подобные мероприятия мы хо-

тим показать, что есть здоровые, 
вдохновляющие альтернативы 
вредным веществам, – отметила 
старший оперуполномоченный 
управления по противодействию 
наркопреступности ДП города 
Астаны подполковник полиции 
Алия Кибаткызы.

ТОЧКИ КОРРУПЦИОННЫХ 
РИСКОВ
В Западно-Казахстанской области активно реали-
зуется Карта коррупционных рисков – стратегиче-
ский инструмент для профилактики коррупции  
и устранения ее причин. 

Как сообщил руководитель департа-
мента Агентства РК по противодействию 
коррупции по ЗКО Адильхан Сабуров, 
в регионе определены девять ключевых 
направлений: земельные отношения, 
строительство, ЖКХ, экология, защи-
та бизнеса, АПК, социальная сфера и 
другие.

Одной из самых проблемных сфер в 
области остается точечная застройка в 
сформировавшихся районах города. Вы-
явлены 13 коррупционных рисков, даны 
38 рекомендаций. К примеру, на участке, 
где, согласно ПДП, планировался сквер, в 
2023 году был построен 9-этажный дом –  
без общественных слушаний и коррек-
тирующих изменений в проект.

Кроме того, 27 объектов (жилых и 
коммерческих зданий) в Уральске не соот-
ветствуют планам детальной планировки. 
Также зафиксированы случаи изменения 
целевого назначения земель, занижения 
площадей участков социальных объектов 
в системе кадастра – как в случае с терри-
торией школы-интерната, часть которой 
была незаконно передана частному лицу.

Выявлены случаи выдачи разрешений 
на строительство с нарушением норм 
плотности застройки, без учета обяза-
тельных зон благоустройства, детских 
площадок и парковок. Более 50 объек-

тов не соответствуют установленным 
требованиям, что вызывает массовое 
недовольство граждан и несет угрозу в 
случае ЧС.

Проект «Бизнеске жол» продолжа-
ет защищать права предпринимателей. 
С начала года помощь получил 61 пред-
приниматель. К примеру, в областном 
управлении сельского хозяйства были 
выявлены факты нарушения очередности 
субсидирования – выплаты на 165 млн 
тенге возобновлены после вмешательства 
Антикора.

При мониторинге обнаружены фак-
ты, показавшие, что договоры на услуги 
ЖКХ и ремонт объектов инфраструкту-
ры заключались в обход конкурсных про-
цедур. Ответственные лица привлечены 
к административной ответственности на 
сумму почти 2 млн тенге.

За содействие в выявлении корруп-
ционных правонарушений гражданам 
выплачиваются вознаграждения до  
15,7 млн тенге (до 10% от суммы взят-
ки, но не более 4 000 МРП). В 2024 году 
были поощрены 8 сотрудников полиции, 
а информаторы находятся под законной 
защитой – их нельзя уволить, перевести 
без согласия комиссии, а разглашение дан-
ных влечет уголовную ответственность.

– Эффективная борьба с коррупцией 
возможна только при активной граждан-
ской позиции. Закон и порядок должны 
стать нормой жизни, – подчеркнул Адиль-
хан Сабуров.

В Карагандинской области ситуация с водоснабжением – одна из самых 
актуальных и острых. Даже в областном центре есть районы, где отсут-
ствует центральный водопровод, а жители пользуются колодцами. Однако 
до конца этого года проблему обещают устранить, а горожан обеспечить 
водой.

В Новой Тихоновке, располо-
женной в районе им. А. Бокейхана 
города Караганды, жители до сих пор 
набирают воду из колодцев. Теперь 
же здесь полным ходом идет работа 
по подведению воды в каждый дом. 
Как сообщил руководитель отдела 
ЖКХ, пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Караганды Ер-
жан Кокушев, будет проложено 22 км 
магистральных труб, от которых воду 
получат 1 012 домов.

Всего же в областном центре реа-
лизуется 21 проект по строительству 
водопроводных сетей.

– Программа охватывает все сек-
торы, где не было центрального водо-
снабжения – это районы Майкудука, 
Пришахтинска, Федоровки, Михай-
ловки и Сортировки.  Будет построено 
67 км новых водопроводов, подключен 
2 341 дом. Тем самым мы полностью 
закроем потребность населения Кара-
ганды в центральном водоснабжении, 
– заверил Ержан Кокушев.

Новая система водоснабжения 
строится не на века, но, по обещаниям 
подрядчиков, на 50 лет точно. Такую 
гарантию дает завод-изготовитель.

Вопрос с питьевой водой вол-
нует и жителей Сарани. Жители 
50-тысячного города несколько де-
сятилетий испытывают перебои с 
водой. И все это время проблема 
не находила своего решения, пока  

акимат не начал реконструкцию  
водопроводных сетей.

По словам акима Сарани Дарына 
Булкайыра, в городе уже проложено  
50 км новых труб из запланированных 
92 км. Сейчас в работе три проекта, 
которые должны завершить в этом году.

Кроме того, водоснабжением обес- 
печили близлежащие поселки – до 

этого, с самого основания населенных 
пунктов, жители привозили воду или 
бурили скважины во дворах.

Теперь центральный водопровод 
заработал, но, по словам потребите-
лей, давление подачи воды все еще 
слабое. Повысить его можно лишь 
подключив скважины к насосной 
станции, что обещает сделать акимат.

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ НА ПРАВЕ ХОЗЯЙСТВЕННОГО ВЕДЕНИЯ 
«РЕСПУБЛИКАНСКАЯ ВЕТЕРИНАРНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ» КОМИТЕТА ВЕТЕРИНАРНОГО КОНТРОЛЯ 

И НАДЗОРА МИНИСТЕРСТВА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ОБЪЯВЛЯЕТ О 
ПРОВЕДЕНИИ СОБЕСЕДОВАНИЯ НА ЗАНЯТИЕ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ (ДАЛЕЕ – ПРЕДПРИЯТИЕ):

– Заместитель генерального директора по производ-
ственной деятельности Предприятия.

Претендентам необходимо со дня опубликования 
объявления в течение 15 календарных дней представить 
следующие документы:

1) заявление об участии в собеседовании с указанием 
перечня прилагаемых документов;

2) копию документа, удостоверяющего личность;
3) резюме (с указанием адреса фактического места 

жительства и контактных телефонов) с фото на государ-
ственном и русском языках;

4) нотариально заверенные копии документов об об-
разовании в соответствии с предъявляемыми к должности 
квалификационными требованиями;

5) копию трудовой книжки (при ее наличии) или трудо-
вого договора, либо выписки из приказов о приеме и пре-
кращении трудового договора с последнего места работы;

6) справку о наличии либо отсутствии сведений о со-
вершении коррупционного преступления.

Отсутствие одного из указанных документов является 
основанием для отказа в приеме документов от участника 
в собеседования.

К претендентам предъявляются следующие квалифи-
кационные требования:

1) высшее (или послевузовское) образование по специ-
альности ветеринарии (ветеринарная медицина, ветери-
нарная санитария);

2) опыт работы на руководящих должностях не менее 
5 лет;

3) знание лабораторного менеджмента, ветеринарного 
законодательства;

4) умение работать на компьютере и другой оргтехнике;
5) владение государственным и русским языками.
Прием документов производится по рабочим дням, с 

9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00, по адресу: город Астана, 
пр. Республики, 50/1, 1-й этаж, каб. 109, конт. тел., факс: 
8 (7172) 91-61-24, 91-61-14, 91-61-13, элек. почта odo-rvl.
ast@mail.ru.

ПОДПИСКА-2025
Прайс-лист на подписку республиканского 

общественно-политического издания «LITER» на 2025 год

Справочные телефоны
Отдел Казпочты 8 (7172) 58-02-96
Отдел подписки и распространения 8-778-837-07-21

По видам
подписки

Индекс Cрок
подписки

Редакционная
цена с НДС, тг.

Подписная цена
АО «КАЗПОЧТА», тг.

город село

Для 
предприятий,
организаций

15101-LITER 6 мес. 10 500 15 871,08 11 854,86

Для 
индивидуальных

подписчиков
65101-LITER 6 мес. 6 250 7 604,46

МАРАФОН К СЕБЕ

ДОРОГА ВАЖНЕЕ ФИНИША

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Аида ГАЛИЕВА, 
Западно-Казахстанская 
область

КОГДА ЖЕ ВОДА?

Самал АХМЕТОВА,
Караганда
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ВЕРНИСАЖ

СПОРТ

БОЛЬШОЙ ЭКРАН

Впервые команда Центральной Азии 
станет участником форума сильнейших 
футбольных сборных планеты, и в этом 
нет никакой случайности или чего-то 
необычного. Планомерно развивая игру 
номер один на своей земле, наши соседи 
последовательно шли к этому достижению, 
о котором многим остается только мечтать.

За последние несколько лет юноше-
ские и молодежные сборные Узбекистана 
готовили спортивную общественность к 
выходу на «космическую орбиту», ста-
новясь участниками плей-офф мировых 
первенств в разных возрастах. Совсем 
недавно узбекские юноши выиграли Ку-
бок Азии-2025. Игроки, взращенные в 

местных академиях, обращают на себя 
внимание скаутов топ-клубов Европы и 
расширяют «узбекский плацдарм». Все 
меньше легионеров оттуда предпочита-
ют выступать в соседних чемпионатах, 
выбирая клубы продвинутых в футболь-
ном отношении азиатских и европейских 
стран.

Одним из знаменателей успеха мож-
но считать, помимо создания детских 
академий, строительство современных 
стадионов с натуральным газоном. Их 
наши соседи возвели с десяток по всей 
стране за последние десять лет. Клубы, 
играющие на них, уже становятся серьез-
ными конкурентами для Японии, Южной 
Кореи, Австралии, Катара, Саудовской 
Аравии, превратившись в силу, с которой 
считаются и уважают.

Уже сегодня Узбекистан в заключи-
тельном матче квалификации ЧМ-2026 
проведет встречу с Катаром и де-юре 
оформит статус обладателя путевки на 
мундиаль.

Мы от всей души поздравляем сосе-
дей с историческим событием, и, мож-
но не сомневаться, многие казахстанцы 
на следующий год во время турнира в 
Северной Америке будут болеть за Уз-
бекистан.

Добавим, что в минувший четверг 
сборная Казахстана провела товарище-
ский спарринг с Беларусью и уступила 
1:4, а вчера поздно вечером завершила 
встречу квалификации ЧМ-2026 с Север-
ной Македонией.

99 ИДЕЙ 
В ПОИСКАХ 
ЗРИТЕЛЯ
КОНКУРС 2025: 
СТАРТОВАЛ 
ПИТЧИНГ 
КИНОПРОЕКТОВ
Открытая защита про-
ектов, прошедших два 
этапа конкурсного от-
бора, проходит с 9 по 
12 июня в городе Алма-
ты. В питчинге участвуют 
99 кинопроектов, успеш-
но прошедших оба этапа 
конкурса. Весь процесс 
транслируется в прямом 
эфире на официальном 
YouTube-канале Центра 
кино.

На открытии питчинга председатель 
правления Государственного центра под-
держки национального кино Курманбек 
Жумагали подчеркнул значимость теку-
щего этапа.

– Члены экспертного совета сосредото-
чат усилия на отборе проектов, которые вне-
сут весомый вклад в развитие национального 
кино. Национальное кино – это духовный 
облик нации. Поэтому фильмы, создавае-
мые на государственные средства, должны 
отличаться как высоким содержанием, так и 
качеством исполнения. Уверен, что кинема-
тографисты осознают эту ответственность. 
Мы заинтересованы в проведении откры-
того и прозрачного конкурса, – сообщил 
Курманбек Жумагали.

В свою очередь председатель эксперт-
ного совета Бауржан Шукенов отметил 
важность профессиональной и объектив-
ной оценки.

– Каждый проект будет рассмотрен 
внимательно с точки зрения идейного со-
держания и драматургического качества. Мы 
надеемся отобрать содержательные, яркие 
и перспективные работы, достойные госу-
дарственной поддержки. Все этапы оцен-
ки пройдут справедливо и в соответствии 
с утвержденными критериями, – сказал 
Бауржан Шукенов.

Напомним, прием заявок на участие 
в конкурсе завершился 13 марта. В этом 
году в секциях игрового, документального 
и анимационного кино поступило 444 заяв-
ки. Из них 357 проектов были переданы на 
рассмотрение Экспертного совета.

По результатам первичной оценки 
128 сценариев и сценарных заявок прошли 
во второй этап. После подачи полного паке-
та документов 99 проектов получили право 
участвовать в питчинге.

При оценке проектов экспертный 
совет ориентировался на следующие клю-
чевые критерии: соответствие приоритет-
ным темам, утвержденным в январе 2025 
года; концептуальный уровень сценария 
или сценарного плана; динамика сюжета и 
драматургическая структура; техническое 
качество и глубина раскрытия персонажей.

«МЫ СОЗДАЕМ ТО, ВО ЧТО ВЕРИМ»
ДУХОВНАЯ ГЕОМЕТРИЯ В ИСКУССТВЕ ЛЕЙЛЫ МАХАТ
В Астане, в галерее LM KULANSHI ART, состоялось открытие новой персональ-
ной выставки казахстанской художницы Лейлы Махат под названием RUUIN 
KIM / RUHIN KIM. Экспозиция включает 37 живописных работ и затрагивает 
один из важнейших для современного человека вопросов – проблему са-
моидентификации через культурную память и родовую принадлежность.

Проект погружает зрителя в про-
странство традиционной кочевой 
культуры, интерпретированной сквозь 
личную мифопоэтику автора. Основу 
полотен составляет текстиль – гобелен 
и курак керпе, выступающие не просто 
живописной плоскостью, а носителями 
глубоких архетипических смыслов. Как 
подчеркивают кураторы, выбор материала 
подчеркивает стремление художника уйти 
от внешнего и декоративного, сфокуси-
роваться на сакральном.

– Выставка – это не просто визуаль-

ный опыт, а живая структура памяти, где 
каждый символ говорит о вечных ценно-
стях: предках, роде, духовном единстве, –
отмечает историк искусства и предста-
витель Центра современного искусства 
KULANSHI Анастасия Егорова.

Ключевые элементы каждой компо-
зиции в серии RUUIN KIM / RUHIN 
KIM формируют глубокую символи-
ческую структуру. В ее основе – на-
звание рода, служащее напоминанием 
об истоках; родовая тамга, выступаю-
щая знаком идентичности и духовной 
силы; образ лошади, многозначного 
символа, воплощающего дух рода; и, 
наконец, древний знак абак – точка в 

круге, протоформа, связывающая чело-
века с родом, космосом и сакральным 
порядком бытия.

Особое внимание уделяется лошади –
духовному символу рода. На картинах 
животное то сливается в табун, то выде-
ляется одинокой фигурой, символизируя 
изменения характера и духа. При этом об-
разы не стремятся к этнографической точ-
ности, они вписаны в поэтическое поле, 
где каждая линия несет смысл.

– Абак – это знак вечного рода, впи-
санный в небо, землю и душу. Он не про-
сто изображается, а как будто дышит через 
ткань, тень и свет, – делится Анастасия 
Егорова.

В рамках выставки также прошел Art 
Talk, собравший участников культурного 
проекта QAZAQ CONTENT. Цель про-
екта – рассмотреть культуру как живой 
механизм коллективной памяти и духов-
ности. Как подчеркивают организаторы, 
экспозиция объединяет художников не 
стилем, а внутренним содержанием.

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

ТРАДИЦИИ

В области Абай, в рай-
онном центре Аксуат, 
проходит трехдневный 
республиканский фести-
валь искусства и спорта 
«Асыл бесік – Аксуат».

Традиционное мероприятие в этом 
году приурочено к 180-летию Абая. Про-
грамма фестиваля началась с показа спек-
такля «Мені тауып алшы» в исполнении 
артистов самодеятельного местного на-
родного театра «Асыл тас».

– Это особое событие, демонстри-
рующее единство народа, заботу о род-
ном селе и поднимающее национальный 
дух. На земле Абая щедрость и служение 
родному краю всегда были высшими цен-
ностями. Я бы хотел отметить одного из 
тех, кто продолжает эту традицию. Это 
известный предприниматель и патриот 
Дулат Тастекеев. Его любовь к Родине вы-
ражается реальными делами. Это настоя-
щий пример преданности родной земле 
и национальному духу! Село – основа 

нации. Служение родине – обязанность 
каждого. Единство и благополучие начи-
наются с искреннего отношения к родной 
земле и конкретных действий. Поэтому 
мы призываем каждого жителя активно 
участвовать в развитии нашей области, 
особенно отдаленных сел, инвестировать 
и вносить вклад в их процветание. Для 
этого я записал специальное видеообра-
щение к предпринимателям и гражданам 
с призывом принять участие в инвести-
ционном форуме «Туған жерге туыңды 
тік», который состоится 19-20 июня, – 
сказал глава региона Берік Уәли.

Аким области также рассказал о про-
ектах, реализуемых в Аксуатском районе.

– С момента вступления в долж-
ность это мой второй визит в Аксуат-
ский район. В первый раз я ознакомился 
с существующими проблемами, записал 
потребности и внес эти вопросы для 
рассмотрения на сессии. В результате в 
этом году подъездная дорога к селу Аксу-
ат расширена с двух до четырех полос. В 
селе Кокжыра будет построен Дом куль-
туры. Начаты капитальные ремонтные 
работы в центральной больнице Аксуата. 
48 семей в районе получат новые кварти-

ры. В селах Екпин и Ойшилик строятся 
спортивно-оздоровительные комплексы. 
Проводятся работы по реконструкции 
моста через реку Тебиске. Это лишь часть 
работ, которые будут выполнены в области 
в этом году. Сегодня я хочу поделиться с 
вами двумя радостными новостями. Вы 
хорошо знаете о школе в Аксуате, стро-
ительство которой было начато, но затем 
приостановлено. Мы планируем завершить 
ее строительство за счет областного бюд-
жета. На сегодняшний день в нашей обла-
сти есть три аварийные школы. Одна из них 
находится селе Екпин. Мы решили начать 
строительство школы уже в этом году, – 
обрадовал жителей района аким области.

В рамках фестиваля состоялся 
респуб ликанский турнир по казахской 
борьбе «Assyl Arlan». В соревновании 
приняли участие 24 борца в весовой ка-
тегории до 74 кг («Өгіз балуан») и 18 
борцов в весе свыше 74 кг («Түйе балу-
ан»). Вечером жители района смогут 
насладиться сольным концертом певицы 
Гулданы Ногайбаевой «Елге сәлем» и вы-
ступлением группы «Қазақша терапия».

На ипподроме в селе Екпінді состоится 
байга «Assyl TULPAR». Завершится фести-
валь на стадионе имени Ы. Досханаулы спек-
таклем театра «Асыл тас» – «Абай әлемі» 
и гала-концертом звезд казахской эстрады.

«АСЫЛ БЕСІК – АКСУАТ»

ТАШКЕНТ ЛИКУЕТ – 
СОСЕДИ ПОЗДРАВЛЯЮТ!
СБОРНАЯ УЗБЕКИСТАНА ПО ФУТБОЛУ 
СТАЛА УЧАСТНИКОМ ЧЕМПИОНАТА МИРА-2026
После нулевой ничьей в ОАЭ против команды этой страны в конце прошлой 
недели сборная Узбекистана совершила исторический прорыв, пробив-
шись в число участников чемпионата мира по футболу-2026, который в 
следующем году пройдет в США, Мексике и Канаде.


